
 Title:  Regarding  shortage  of  water  in  South  Haryana.

 श्री  राजेश  रंजन  उफी  पप्पू  यादव  (पूर्णिया)  :  सभापति  महोदय,  हरियाणा  इस  देश  का  विकासशील  प्रदेश  है।  मैं  आपसे  आग्रह  करना  चाहता  हूं  कि  दक्षिण
 हरियाणा  देश  के  लिए  सबसे  ज्यादा  मर  मिटने  वाली  फौज  देने  वाली  धरती  रही  है।  कारगिल  में  सबसे  ज्यादा  युद्ध  में  मरने  वाले  लोग  दक्षिण  हरियाणा  के  रहे  हैं।  इतने

 शहीदों  के  परिवार  दक्षिण  हरियाणा  में  होने  के  बावजूद  भी  आज  यहां  के  गांवों  में  पानी  की  कोई  सुविधा  नहीं  पहुंची  है।  जो  भी  सरकार  हरियाणा  में  बनी,  दक्षिण  हरियाणा
 के  पानी  के  सवाल  पर  बनी,  लेकिन  कोई  सरकार  इसका  समाधान  नहीं  ढूंढ  पाई।  जिनकी  भी  सरकारें  बनी,  केन्द्र  से  उसके  संबंध  अच्छे  होने  के  बावजूद  भी  यह  काम
 नहीं  हो  पाया।  वहां  पानी  का  स्तर  धरती  से  1000  फुट  नीचे  चला  गया  है।  मैं  चाहता  हूं  कि  सतलुज  जमुना  लिंक  कैनाल,  जिसमें  पंजाब  से  बेकार  पानी  को  डाइवर्ट
 करना  था,  उसका  काम  पूरा  कराने  की  व्यवस्था  करें।  साथ-साथ  पंजाब  से  जो  पानी  की  व्यवस्था  होनी  चाहिए  थी,  उत्तरी  हरियाणा  को  18  लाख  हैक्टेयर  फीट  पानी
 मिल  रहा  है  जो  जरूरत  से  ज्यादा  है  जिससे  सैकड़ों  एकड़  जमीन  की  फसल  बरबाद  हो  जाती  है  और  वहां  के  किसान  बरबाद  हो  जाते  हैं।  मैं  चाहता  हूं  कि  उत्तरी
 हरियाणा  का  पानी  दक्षिण  हरियाणा  में  लाने  की  व्यवस्था  सरकार  करे  ताकि  यहां  के  घरों  में  परिवारों  को  शुद्ध  पानी  की  व्यवस्था  हो  सके  और  वहां  के  किसान  इससे
 संपन्न  हों  और  लाभान्वित  हों।  हरियाणा  के  जो  युवा  किसान  संघ  सभा  के  अध्यक्ष  हैं  नरेश  यादव  या  और  भी  जो  विपक्ष  के  नेता  हैं  उन्होंने  बड़ा  आंदोलन  किया  है।

 ae  (व्यवधान)

 सभापति  महोदय  :  दूसरे  माननीय  सदस्यों  को  भी  अपनी  बात  रखने  दीजिए।  आप  बैठ  जाइए।

 श्री  राजेश  रंजन  उफी  पप्पू  यादव  :  मैं  चाहता  हूं  कि  उस  आंदोलन  को  केवल  भावनात्मक  रूप  में  ही  न  लिया  जाए।  AE;  (व्यवधान)

 13.00  hrs.

 सभापति  महोदय,  यह  लाखों  लोगों  का  सवाल  है।  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  मंत्री  जी  इसके  बारे  में  कुछ  कहें।  लोगों  को  पीने  का  पानी  नहीं  मिलता  है,  सिंचाई  के  लिए
 पानी  नहीं  है  और  वाई.एस.एल.  के  जरिए  भारत  का  पानी  बहकर  पाकिस्तान  जा  रहा  है।  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  यमुना  सतलुज  लिंक  को  शीघ्र  बनाया  जाए  और

 पंजाब  का  फालतू  पानी  दक्षिणी  हरियाणा  में  लाया  जाए।  ४e  (व्यवधान)

 सभापति  महोदय  :  पप्पू  जी,  आप  बैठिए।  आपकी  बात  पूरी  हो  गई  है।..  (व्यवधान)

 डॉ.  सुशील  कुमार  इन्दौर  (सिरसा)  :  सभापति  जी,  चूंकि  हरियाणा  की  बात  आई  है।  इसलिए  इस  पर  मुझे  भी  दो  शब्द  कहने  की  इजाजत  दी  जाए।8€]  (व्यवधान)

 सभापति  महोदय  :  नहीं।  आप  अपने  को  सिर्फ  एसोसिएट  कर  सकते  हैं।

 डॉ.  सुशील कुमार  इन्दौर  :  सभापति  जी,  इसमें  एसोसिएट  करने  से  काम  नहीं  बनेगा।  मैं  दो  शब्द  कहना  भी  चाहता  हूं।9€!  (व्यवधान)

 सभापति  महोदय  :  इंदौरा  जी  आपको  भी  इस  विय  के  साथ  एसोसिएट  मान  लिया  गया  है।  अब  आप  बैठ  जाइए।

 डॉ.  सुशील  कुमार  इन्दौर

 :  सभापति  जी,  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  विय  है  और  चूंकि  हरियाणा  से  संबंधित  है  इसलिए  मुझे  कृपया  इस  पर  दो  मिनट  बोलने  का  अवसर
 जरूर  दिया  जाए।

 सभापति  महोदय,  हरियाणा  में  माननीय  ओम  प्रकाश  जी  चौटाला  के  नेतृत्व  में  राष्ट्रीय  लोक  दल  की  सरकार  है  और  उसके  वे  मुख्य  मंत्री  हैं।  चौधरी  ओम  प्रकाश  जी
 चौटाला  के  नेतृत्व  में  वहां  के  किसानों  और  आम  जनता  का  पूरा  विश्वास  है  और  वे  सबकी  समस्याओं  का  ध्यान  रखते  हैं  तथा  उनका  समाधान  करते  हैं।  मैं  आपके
 माध्यम  से  सदन  को  बताना  चाहता  हूं  कि  जिस  विय  को  माननीय  सांसद  श्री  राजेश  रंजन  उर्फ  पप्पू  यादव  उठा  रहे  हैं,  वह  मामला  न्यायालय  में  लंबित  है।  इसलिए  इस
 मामले  में  हरियाणा  सरकार  कोई  फैसला  नहीं  ले  सकती  है।  यह  जो  मामला  उठाया  गया  है  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  है  और  मैं  भी  दक्षिणी  हरियाणा  का  ही  हूं  इसलिए  मैं
 उनकी  बात  को  सपोर्ट  करता  हूं।  यदि  यमुना  सतलुज  लिंक  नहर  बन  जाती  है,  तो  इससे  पूरे  हरियाणा  को  बहुत  फायदा  होगा।  मैं  भी  चाहता  हूं,  लेकिन  मामला  अदालत
 में  लंबित  है  इसलिए  हरियाणा  सरकार  इसमें  कुछ  नहीं  कर  सकती  है।  लेकिन  महोदय,  यदि  वाई.एस.एल.  के  नाम  पर  कोई  राजनीति  करे,  तो  यह  ठीक  नहीं  है।  यह  बड़ा
 गंभीर  प्रश्न  है।  इसका  राजनीतिकरण  नहीं  होना  चाहिए।

 सभापति  महोदय  :  डॉ.  इन्दौर  जी,  अब  आपकी  बात  हो  गई।  आप  बैठ  जाइए।...  (व्यवधान)

 सभापति  महोदय  :  सिर्फ  श्री  सुरेश  कुरूप  का  भाग  ही  रिकार्ड  पर  जाएगा।  अन्य  किसी  भी  माननीय  सदस्य  का  भाण  रिकार्ड  पर  नहीं  जाएगा।...  (व्यवधान)

 श्री  राजेश  रंजन  उर्फ  पप्पू  यादव  :  सभापति  महोदय,  माननीय  मंत्री  जी,  सदन  में  बैठे  हैं।  मैं  चाहता  हूं  कि  वे  इस  वीर  में  कुछ  कहें।8€  (व्यवधान)

 श्री  राजीव  प्रताप रूडी  :  सर,  मेरा  पाइंट  आफ  आर्डर  है।

 सभापति  महोदय  :  रूडी  जी,  कृपया  बैठिए।  जीरो  आवर  में  पाइंट  आफ  आर्डर  नहीं  होता  है।


